

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 4 de enero al 10 de enero de 2022 – No. 1/2022)

El Fondo Monetario Internacional (FMI) considera que las economías emergentes deben prepararse para el endurecimiento de política monetaria de la estadounidense Reserva Federal (Fed). “Los aumentos acelerados de tasas de la Fed podrían sacudir los mercados financieros y endurecer las condiciones financieras a nivel mundial. Estos acontecimientos podrían producirse junto a una desaceleración de la demanda y el comercio de Estados Unidos y pueden conducir a salidas de capital y depreciación de monedas en los mercados emergentes”, según expertos de la institución.

Adicionaron que esperan que el sólido crecimiento de Estados Unidos continúe, que la inflación probablemente se modere más adelante en el año, y que un endurecimiento gradual y bien comunicado de la política monetaria de la Fed probablemente tenga poco impacto en los mercados emergentes, ya que la demanda extranjera compensaría el impacto del aumento de los costos de financiamiento. Sin embargo, alertaron que la inflación salarial generalizada en Estados Unidos o los cuellos de botella sostenidos en la oferta podrían impulsar los precios más de lo anticipado y alimentar las expectativas de una inflación desenfrenada, lo que provocaría alzas de tasas más frecuentes por parte del banco central estadounidense. En consecuencia, consideran que los mercados emergentes con presiones inflacionarias más fuertes o instituciones más débiles deberían actuar rápidamente, para permitir que las monedas se deprecien y aumentar las tasas de interés de referencia.

El bitc in podr  llegar a los 100 000 d lares al imponerse al oro. Es ese el pron stico del grupo de banca de inversi n y de valores *Goldman Sachs*, pues supone que una adopci n m s amplia de las criptomonedas har  que el bitc in contin e incrementando su participaci n en el mercado en perjuicio del oro, en el supuesto de que la cuota del mercado de “reservas de valor” del bitc in “hipot ticamente” crezca al 50% durante los pr ximos cinco a os.

El bitc in, que se cotiza a unos 46 487 d lares, seg n el portal *CoinDesk*, creci  cerca del 60% en 2021 y alcanz  su pico de 68 990 d lares en noviembre. El crecimiento de la divisa digital ser  posible gracias a la demanda, que no se ver  afectada a pesar de que el consumo de recursos reales de su red podr  dificultar o imposibilitar la adopci n institucional del bitc in.

Los precios de los alimentos crecieron 28,1% en 2021. Seg n la *Organizaci n de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentaci n (FAO)*, este fue el aumento promedio, que mostr  un ligero repliegue de 0,9% respecto a noviembre, y un alza de 23,1% comparado con el  ndice de diciembre de 2020. El  ndice de

precios de los cereales tuvo su nivel anual más elevado desde 2012, con un promedio 27,2% más alto que en 2020; el maíz un incremento de 44,1% y 31,3% el del trigo. También aumentaron los índices de precios del azúcar (29,8% por encima del año anterior), con la cota más elevada desde 2016 y 12,7% el de la carne. A diferencia de estos, el índice de precios del arroz retrocedió casi 4%.

En Estados Unidos bajó el desempleo en diciembre a 3,9%. La Oficina de Estadísticas Laborales (BLS) estadounidenses dio a conocer que en el último mes de 2021, al tiempo que se propagaba por el país la cepa Ómicron del coronavirus, la economía añadió 199 000 empleos, por debajo de la expectativa de los analistas, que habían calculado un incremento de 400 000 puestos de trabajo, optimismo fundado en el entusiasmo de los consumidores, que durante la temporada de fiestas tradicionales comenzada el 1 de noviembre, contribuyeron a un incremento del 11% en las ventas de minoristas comparado con las de la temporada 2020. No obstante, el número de personas desempleadas en ese país en diciembre fue de 6,3 millones, 483.000 menos que en noviembre.

Entre los latinos, la desocupación bajó al 4,9%. En diciembre había 1,45 millones de trabajadores hispanos desempleados, comparado con 1,54 millones en noviembre. El índice de desempleo entre los hombres hispanos mayores de 20 años bajó del 4,5% en noviembre al 4,2% en diciembre, y entre las mujeres hispanas mayores de 20 años disminuyó el 5,3% al 4,9% en el mismo período.

La alta inflación pasa factura. Jerome Powell, presidente de la Fed, nominado por el presidente Joseph Biden para un nuevo mandato en su cargo, a ratificarse por el Senado se comprometió a evitar que se arraigue una mayor inflación, cuando el alto ritmo de aumento de precios probablemente sea un tema central en la audiencia para su aprobación. En breves comentarios previos en que se refirió a ese tema, no mencionó explícitamente los planes del banco central para aumentar las tasas de interés, pero señaló que la economía estadounidense se ha fortalecido rápidamente a pesar de la pandemia, lo que ha dado lugar a desequilibrios y cuellos de botella persistentes en la oferta y la demanda y, por lo tanto, a una inflación elevada.

Apple se convierte en la primera compañía en alcanzar una valoración bursátil de 3 millones de millones de dólares. El lunes 4 de enero, la empresa tecnológica estadounidense alcanzó este valor en bolsa, cifra mayor que la del producto interno bruto (PIB) conjunto de la de las tres mayores economías latinoamericanas (Brasil, México y Argentina), con 2,89 millones de millones de dólares -según cifras del *Banco Mundial*. La cotización de *Apple* finalizó la jornada retrocediendo ligeramente, hasta dejar el valor en bolsa de 2,99 millones de millones de dólares.

Existe consenso entre expertos y economistas que *Apple* es uno de los grandes ganadores de la pandemia, dado que los confinamientos impuestos para frenar el coronavirus llevaron a los usuarios a aumentar el gasto en dispositivos. La valoración de *Apple* tardó poco más de 16 meses en subir de 2 millones de

millones de dólares a 3 millones de millones de dólares, ya que las empresas de tecnología más grandes del mundo vieron cómo la demanda se disparaba a medida que las personas se volvieron más dependientes de los teléfonos inteligentes, tabletas y computadoras portátiles durante los confinamientos.

Cayó la confianza económica en la zona del euro y la inflación llegó a máximos históricos. El *Indicador de Sentimiento Económico* de la Comisión Europea, una medida clave de la salud económica del bloque, cayó más bruscamente de lo previsto en diciembre, hasta un nivel no visto desde mayo. Las perspectivas de los servicios empeoraron de forma significativa y las expectativas de empleo también bajaron. La inflación se aceleró de forma inesperada 5%, un récord para el bloque monetario de 19 países y una lectura incómoda en el *Banco Central Europeo (BCE)*, que ha subestimado sistemáticamente las presiones sobre los precios.

En la mayor economía de la zona euro, la desaceleración ya es evidente en los datos concretos. Los cuellos de botella en la cadena de suministro han frenado el vasto sector fabril germano durante la mayor parte del último trimestre y la industria, que se creía en vías de recuperación, sufrió un inesperado tropiezo en noviembre. La producción cayó 0,2% en el mes, pese a expectativas de un aumento de 1%, lo que refuerza la opinión de que la mayor economía de Europa se frenó en el cuarto trimestre del 2021, sin que se vislumbre un alivio durante meses. “Por desgracia, aquí es donde se detiene por ahora el repunte de la industria alemana. La cuarta oleada de la pandemia y ómicron deberían devolver la actividad industrial a la hibernación”, dijo Carsten Brzeski, economista de ING. Habrá que esperar a la primavera para que la industria alemana vuelva a una senda de recuperación totalmente sostenible”.

México es el segundo país con la emigración más grande del mundo (tras India) y el tercer mayor receptor de remesas enviadas por trabajadoras y trabajadores migrantes (luego de India y China), según el *Informe Migratorio Mundial 2022*. Las más de 11 millones de personas de origen mexicano transfirieron desde el extranjero más 43,000 millones de dólares en 2020, pero en días recientes el *Banco de México (Banxico)* informó que de enero a noviembre de 2021 el país recibió 46,834 millones de dólares en remesas. La mayor parte de la emigración mexicana se encuentra en Estados Unidos.

Los precios del petróleo subieron el martes 11 de enero. La cotización del petróleo mantuvo hoy su racha al alza respaldada por la escasez de oferta y los temores que el incremento de los casos de Covid-19 causen una caída de la producción de crudo. El crudo *Brent* sumó 1,26 dólares, a 82,15 dólares el barril, mientras los futuros del petróleo *West Texas Intermediate* de Estados Unidos ganaron 1,31 dólares, a 79,52 dólares el barril.